

# Democracia, Fascismo y Comunis...

ma sino un ser intolerable al que es preciso hacer callar en primer término, o si no, y más radicalmente, hacer desaparecer, porque fuera de la idea que a ellos los envuelve, todo lo demás es engaño, miseria material y moral, latrocinio, bandaje.

Muy bien le encaja ese párrafo al fascismo; pero muy mal al comunismo. Don Joaquín nos ha visto actuar en la llanura, en la prensa, en el Congreso, en los Municipios

pios y sabe que nuestra intransigencia es una teoría que ninguna conexión tiene con la realidad de nuestras actuaciones. Don Joaquín nos ha visto dándole al César lo que es del César sin parar mientes, en enemista des políticas, y nos ha visto haciendo concesiones con nobleza y con amplitud. En lo único en que reconocemos que hemos sido intransigentes es en nuestros deberes de probidad política. Pero dentro de los marcos

de esa intransigente probidad hemos sabido demostrar, con hechos, que repudiamos las intolerancias ciegas "contra todo lo que no esté en nuestro terreno ideológico". ¿Cuándo nos hemos negado a la discusión de nuestros principios? ¿Cuándo nos hemos negado al estudio de las doctrinas contrarias? ¿Cuándo hemos sostenido una tesis sin defenderla con razones y con razones que muy a menudo no han sido contestadas por

muchos de los que en teoría nos imputan el delito de actuar contra nuestros adversarios en ideas, sin dar razones? Es posible que en alguna oportunidad haya habido intransigencias, sectarismos absurdos en nuestra lucha. Pero esos sectarismos y esas intransigencias habrá que explicarlas por razones de carácter humano y no por razones de bien son intransigentes y sectarios muchos demócratas liberales que nosotros

conocemos. Pero nosotros hemos limpiado nuestro movimiento de esas lacras, porque sabemos que el sectarismo y la intransigencia son los más grandes obstáculos de la revolución social. ¿Ha leído el señor Vargas Coto el libro de Lenin titulado "Extremismo Enfermedad Infantil del Comunismo"? Léalo para que comprenda que el secreto del éxito de Lenin como gran dirigente de masas estuvo precisamente en todo lo contrario de lo que se le atribuye; en que fué el menos sectario de todos los marxistas, el más amable, el más flexible, el más realista, el más comprensivo de los lados positivos y negativos de los sistemas y de los hombres. Distinta cosa ocurre con el fascismo que como no tiene ideología que defender, impone los caprichos de los hombres que lo dirigen como sirvientes de grandes intereses creados, mediante la mentira y mediante la violencia.

Luego, refiriéndose el señor Vargas a lo que él considera sistema realmente democrático de Gobierno, dice: "dentro de los carriles más o menos perfectos de este sistema de gobierno, se tiende a hacer más segura la libertad colectiva y la libertad particular de sociedad e individuos que la componen".

El señor Vargas Coto sigue confundiendo lo político con lo social. El señor Vargas Coto, cerrando posiblemente los ojos ante las realidades que sin lugar a dudas ha visto a lo largo de su vida de hombre observador e inteligente, sigue afirmando que la libertad puede ser fruto de una simple fórmula política. ¿Cree el señor Vargas Coto que las libertades políticas sean todas las libertades que necesitan "las sociedades y los individuos"? La libertad política es una parte de la libertad. La Libertad económica es el complemento de la libertad política. Un sistema deficiente de producción y de distribución hará que un pueblo viva en perpetua esclavitud económica por más que ese pueblo, goce de los beneficios de la democracia política. Póngase la mano en el pecho el señor Vargas Coto y díganos si el pueblo costarricense, miserable e ignorante como es, puede ser considerado como pueblo verdaderamente libre por el hecho de que posea instituciones democráticas en el terreno político. No, la libertad de los pueblos no se puede amasar con sólo fórmulas políticas; requiere además y muy principalmente soluciones económicas. La solución del problema

humano no está exclusivamente en establecer la democracia, que es libertad para todo, inclusive para que el fuerte explote al débil. La solución está en transformar, además, la organización social, para conseguir que además de libertades políticas, los pueblos tengan pan, tengan abrigo, tengan bienestar y tengan cultura. Sólo cuando los hombres estén libres de preocupaciones económicas, serán libres de verdad. Este es el razonamiento que los comunistas nos hacemos. Por eso el comunismo no es enemigo de la democracia. El comunismo lo que pretende es completar la democracia. La democracia, considerada como simple fórmula política, seguirá siendo fuente de odios, de guerras, de revoluciones, de fascismos. La democracia, considerada como nosotros la consideramos, como una fórmula política montada sobre una solución económica, será el único medio de que la humanidad se salve. Y esta no es afirmación intransigente y caprichosa. Esta afirmación se apoya en un razonamiento cuya verdad no podrá negarnos don Joaquín Vargas Coto. De lo dicho se desprende también, la profunda diferencia que existe entre el fascismo y el comunismo y el error tan grave en que incurrió don Joaquín al querer vestirse con el mismo traje. Nosotros queremos complementar la democracia burguesa, en consecuencia, no somos enemigos de ella sino sus aliados en el presente y sus continuadores en el futuro. Los fascistas quieren eliminar la democracia burguesa precisamente para impedir que nosotros la complementemos transformando la organización social. Nos podrá alegrar el señor Vargas Coto que nosotros somos partidarios de la dictadura y de la revolución, pero no creemos que lo haga, desde luego que lo sabemos culto. Don Joaquín sabe que nosotros admitimos la dictadura como una fórmula transitoria para el paso de un régimen a otro; como la admitió la democracia cuando fué necesario pasar del feudalismo al nuevo sistema. ¿Qué fué, si no dictadura, el Gobierno de Cromwell en Inglaterra y el de los jacobinos en Francia? Naturalmente, si llegare a ser posible la transformación sin dictadura, nosotros seríamos enemigos de la dictadura. En cuanto a lo de revolución violenta, fácil nos sería demostrarle al señor Vargas Coto que Marx y Engels y Lenin y Stalin aceptan que no siempre es necesaria tal clase de revolución para conseguir la transformación de una sociedad. De distinta manera han pensado muchos grandes demócratas que han ensangrentado pueblos y pueblos en el curso de muchos lustros, aquí y fuera de aquí, no para conseguir un cambio de régimen, sino para realizar las más de las veces bastardas ambiciones de orden puramente político.

En cuanto a lo de que el liberal debe ser un hombre que mire con imparcialidad los dolores de los pueblos y los acepte bajo el pretexto de que si esos pueblos los sufren es porque los merecen y necesitan (fórmula panglosiana) no estamos de acuerdo con el señor Vargas Coto. La teoría sería buena para los hombres sin conciencia y sin corazón. Pero los hombres con conciencia y con corazón no tienen derecho a mirar fríamente los dolores de los pueblos oprimidos. Estamos seguros de que el señor Vargas Coto no los mira así por más que en un momento de ligereza haya construido su frase.

## SEGUIRA CHILE EL EJEMPLO...

han seguido un proceso de compactación y de mayor inteligencia de la realidad nacional chilena, con lo cual han preparado el triunfo que hoy celebramos. Simultáneamente las derechas han hecho lo posible para que el actual régimen de transición les sea enteramente favorable. Para lograrlo no han titubeado en maniobrar en forma anti-patriótica y traidora como sucedió en los primeros días de setiembre del año en curso.

### EL GOLPE DE ESTADO DE LOS NAZIS. EL PAPEL DEL EX.PTE. IBÁÑEZ

En efecto, creado el Frente Popular y ejerciendo las izquierdas unificadas una política consecuente y realista, las derechas temerosas de perder la partida en las elecciones de octubre—tal como ha sucedido—dieron un golpe de Estado como medio de impedir la realización normal de las votaciones para elegir Presidente de la República, caso de que no tuvieran éxito en sus aspiraciones de organizar un gobierno de fuerza. Querían las reaccionarias que el doctor Alessandri pusiera en práctica medidas de emergencia, suspendiera temporalmente la Constitución y aplazara indefinidamente las elecciones, con lo cual le hacían el juego en primer término a Ross, candidato de las clases privilegiadas. Pero este hábil plan resultó fallido. Las elecciones no se aplazaron y, en cambio, hubo un reforzamiento de los sectores políticos populares con motivo de la renuncia del ex-Presidente Ibáñez a su candidatura. Este General, de cuyo papel tiránico hablamos antes, fué acusado de complotista y de simpatizador de González von Maree, líder de los nazis. Fué obligado a renunciar su participación en la contienda electoral y, como resultado de apremiantes negociaciones, terminó dando su adhesión al Frente Popular. De este modo, quedaron sólo dos candidatos disputándose la supremacía electoral: Pedro Aguirre Cerda por las izquierdas y Gustavo Ross Santamaría como representante de las fuerzas retrógradas. Es de advertir que en el apoyo de Ibáñez al Frente Popular influyó mucho el propio Partido Comunista Chileno, quien recientemente hizo un llamado a las fuerzas democráticas y progresistas que rodeaban aún a este General, en el cual se destacaba la posibilidad de que éste pueda aún desempeñar un papel en la derrota de la reacción y en la defensa de la democracia por la vía constitucional. Así se pudo neutralizar una acción reaccionaria de la fuerza política ibañista y se consolidó definitivamente el triunfo de las clases populares.

### ¿QUE ES EL FRENTE POPULAR? HABLAN LOS COMUNISTAS

Las fuerzas izquierdistas unidas están integradas por los siguientes Partidos: Comunista, Socialista, Radical y Democracia Unificada. Este enorme sector popular, abandonando antiguos sectarismos, elaboró como plataforma electoral un programa, que será de realización inmediata con motivo de los resultados favorables. Una idea clara de su trascendencia la da un documento que tenemos a la vista, suscrito por los dirigentes comunistas chilenos, Senador Elias Laferte—Presidente del Partido—y diputado Carlos Contreras Labrea—Secretario General del mismo—, los cuales hablando en nombre de las fuerzas marxistas organizadas dicen entre otras cosas:

"El país ha sido convocado a lecciones para resolver el dilema: DEMOCRACIA o FASCISMO. La lucha no está trabada entre Comunismo y fascismo, como pretenden los reaccionarios. El Gobierno del Frente Popular, surgido libremente de las urnas, tendrá un carácter eminentemente democrático, constitucional, ANTIFASCISTA y de progreso nacional. Será un gobierno de honestidad y eficiencia y dará al país plena garantía de orden y de estabilidad. Por primera vez en la historia de Chile, habrá un gobierno que contará con la confianza y el apoyo del país y que, por lo mismo, tendrá solidez y prestigio que no han conocido los gobiernos despóticos, divorciados

de la opinión pública y en perpetua lucha contra el pueblo. El Partido Comunista no desea participación ministerial y se limitará, junto con sus aliados, a vigilar por el fiel cumplimiento del programa convenido. El Gobierno frentista levantará el honor y la dignidad de Chile ante el mundo civilizado, realizando consecuentemente una política internacional inspirada en los principios de la unión fraternal de los pueblos y de sus gobiernos democráticos, para salvaguardar la paz y la libertad y, en especial, de los pueblos de este hemisferio para la lucha común en defensa de la independencia nacional y contra la invasión del fascismo".

### OTROS ASPECTOS DEL PROGRAMA TRIUNFANTE

El mismo documento agrega: "El Gobierno del Frente Popular será la realización de las esperanzas de millones de chilenos y sólo podrá ser mirado como una amenaza por las cincuenta familias de la oligarquía y las veinte empresas imperialistas que han martirizado al pueblo durante más de cien años". "Las empresas extranjeras no podrán intervenir más en la política interna al utilizar las riquezas nacionales contra las conveniencias presentes o futuras del país, pues el Gobierno del Frente Popular velará por la soberanía y la seguridad del país y no será jamás vasallo de ningún interés extranjero".

Entre los puntos concretos del programa se contempla la enseñanza GRATUITA EN TODOS SUS GRADOS, plenas garantías de LIBERTAD RELIGIOSA, revisión del pago de la deuda externa y mejora de la moneda, disminución de los derechos aduaneros siempre que no se perjudique la economía nacional, reivindicaciones a favor de los obreros, agricultores y campesinos, apoyo a la agricultura, a la minería y demás industrias nacionales, medidas en pro del artesano y del comercio, protección de la infancia—"como tesoro más preciado de la nación"—, incremento de la cultura y de la salubridad popular.

### SIGNIFICADO PANAMERICANO DE LA VICTORIA

El cable nos ha informado de los caracteres reñidos de la contienda electoral, haciendo notar que Ross tuvo gran apoyo en las regiones agrícolas, escasamente pobladadas. Es de suponer que la reacción—derrotada en principio desde que las fuerzas progresistas chilenas se unieron—recurriera a todas las maniobras por asegurarse la victoria; al igual que en Costa Rica, el pueblo chileno sufrió durante estas elecciones la compra de votos, la presión franca o encubierta, alteración de urnas y documentos y demás conocidos recursos de una clase en derrota, lo cual explica que el resultado no haya sido aún más decisivo para las izquierdas. Lo del predominio de la reacción en el campo se explica como en Costa Rica. La masa campesina es, desgraciadamente, la más ignorante e influenciable y, por tanto, la que mejor se presta a los chanchullos electorales, fenómeno que no acontece en los grandes centros de población, donde, efectivamente, ganó, por amplio margen el Frente Popular.

De todo esto se deduce la firme voluntad del pueblo chileno en favor de las tendencias democráticas y de las nuevas tendencias sociales actitud que asume importantísimos relevos en estos momentos en que el fascismo oprime a la mayor parte de los países de Europa. Este gesto libertador de los chilenos tiene por fuerza que repercutir en el ánimo de las clases populares de todos los países del Continente, como ha de pesar mucho en los propósitos de los políticos podridos que, apoyados en la incompreensión y en la ignorancia, aún logran gobernar muchas secciones de América.

Concluimos manifestando nuestro aplauso a los trabajadores chilenos por haber sabido dar tan importante paso en el logro total de sus libertades, haciendo a un lado intransigencias e irrealidades. Para ellos, en nombre de los trabajadores costarricenses, nuestro entusiasta apoyo y cordial solidaridad, sea en los trances difíciles o, como ahora, en momentos de victoria.

## DETENGAMOS LA PENE...

Viene de la Pág. PRIMERA.

nómico mediante el sistema de los askimarks. Esta tiranía, que la siente nuestro Banco Nacional, que se refleja en nuestro comercio mayoritario y que muy a menudo se traduce en privilegios para ciertos cafetaleros alemanes, es el mejor síntoma de lo que puede significar para el futuro de la nación una influencia más fuerte del capital alemán en nuestra vida industrial y comercial.

Traigamos ahora una vez más a la memoria las frases enérgicas y gravísimas del Presidente Roosevelt dichas al mundo entero en relación con los planes y actitudes de los alemanes y los japoneses en el hemisferio occidental. Estas no son frases de un alusinado, ni de un charlatán. Son frases de un estadista que sabe lo que dice y que no habría dicho lo que dijo si la situación no fuera muy grave. Y qué es lo que ha dicho Roosevelt? Que alemanes y japoneses con la colaboración posiblemente de los italianos se preparan para caer por asalto sobre nuestro continente. Naturalmente, este posible asalto, que ha obligado a los Estados Unidos a elaborar un presupuesto armamentista de mil millones de dólares por año no vendrá sin antecedentes; y los antecedentes estarán en la previa penetración económica y política.

Estemos entonces alerta! Si queremos mantener, limpias de barbarie nuestras instituciones republicanas y democráticas, cerrémosle el paso a la penetración del capital alemán y japonés en nuestro medio. ¡Atrás Hitler! ¡Atrás Hiroito! ¡Atrás Mussolini! Tal es la consigna de Roosevelt que en este momento es también nuestra consigna, y que debemos aplicar con realismo. No nos engañemos creyendo que el peligro será real únicamente cuando vislumbremos los aeroplanos y los barcos invasores. La invasión es una realidad ya, desde este momento. Paremos la penetración económica de alemanes y japoneses como un medio indispensable para detener la penetración política y militar!

## DIALOGO ENTRE UNA SEÑORA...

Viene de la Pág. DOS

sa. ¿Por qué habría de amar garte la vida sin ninguna razón?

Andrés.—Señora, me sorprende Ud. con esa clase de amor al prójimo tan limitado. —¿Qué sentido de la caridad es el suyo, si trata de poner barreras entre su casa y el dolor de las gentes que sufren a su alrededor? ¿Cómo podría uno que tiene cierto sentido moral; volverse indiferente ante las penas de los compañeros de taller o ante las congojas de los vecinos?

Y ¡vea señora, hasta por egoísmo hay que preocuparse por los demás. Podría yo levantar una muralla alrededor de mi casa para librar a los míos, de las enfermedades que los niños vecinos puedan tener debido a la falta de higiene y buena alimentación?

Doña Carlota.—Eso es hilar muy delgado. La verdad es que ya vos no tenés remedio. Te has vuelto muy sentimental. A ratos parece que

se te ha metido el diablo; que res un mundo perfecto, y eso ni en el cielo lo conseguís. Andrés.—A Ud. que puede vivir con todas las comodidades necesarias, le pueden parecer las ideas comunistas simples cavilaciones sin sentido. Locuras y sandeces dirá Ud., pero a nosotros los trabajadores que sufrimos desde hace años la explotación de las gentes que viven "muy tranquilas" en su casa, y que creen que el mundo anda muy bien porque en su hogar no falta el radio, ni la refrigeradora, ni el auto móvil, a nosotros los trabajadores estas ideas que Ud. llama diabólicas nos están dando sentido de nuestra vida en la sociedad humana; estas ideas comunistas nos explican claramente los múltiples fenómenos de la vida económica de nuestra sociedad en la cual nos toca vivir a nosotros los trabajadores como simples esclavos.

No somos tan ingenuos como para soñar en un mundo perfecto: más que soñar, lucha-

mos, trabajamos para despertar la conciencia del trabajador y levantarlo del nivel de explotación en que vive al lugar que tiene derecho como hombre que ha construido el progreso humano.

Tiene Ud. razón, doña Carlota; ya los trabajadores no es tamos tranquilos, como Ud. querría. Se nos ha metido en la cabeza ennoblecer nuestra vida y la de nuestros hijos; ya no queremos vivir como animales; hemos palpado los maravillosos inventos científicos y reclamamos también nuestra parte en la admirable obra de progreso que todos juntos hemos levantado.

Ud. y sus amigos los que pueden vivir "tranquilos" llamarán diabólicas a esas ideas, que nosotros los trabajadores encontramos en el estudio de la historia y la economía política desde el punto de vista marxista. En ellas está la explicación del impulso que dirige nuestra lucha hacia la conquista de una humanidad más justa.